

**CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO**  
**I LEGISLATURA**  
**COORDINACIÓN DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS**  
*ESTENOGRAFÍA PARLAMENTARIA*



**PRIMER PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS**  
**TERCER AÑO DE EJERCICIO**

**VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA SESIÓN SOLEMNE**  
**CELEBRADA EL DÍA 28 DE NOVIEMBRE DE 2020**  
*Reconocimiento a Trabajadores*

*Presidencia de la C. diputada Margarita Saldaña Hernández*

---

**(09:30 Horas)**

**LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.** - Buenos días a todos y a todas las diputadas.

Se instruye a la Secretaría a dar cuenta del número de diputadas y diputados que han registrado su asistencia en el Sistema Electrónico, a efecto de verificar si existe el quórum legal requerido para iniciar la presente sesión.

**LA C. SECRETARIA DIPUTADA DONAJI OFELIA OLIVERA REYES.** - Se cierra el Sistema Electrónico de Asistencia.

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar lista de asistencia?

Esperanza Villalobos, presente.

Guadalupe Morales, presente.

Ana Hernández, presente.

Héctor Barrera, presente.

Ernesto Alarcón, presente.

José Luis Rodríguez, presente.

Carlos Castillo, presente.

Chavira de la Rosa, presente.

**LA C. SECRETARIA.** - ¿Alguna otra diputada o diputado?

Hernández Mirón, presente.

**LA C. SECRETARIA.** - ¿Alguna otra diputada o diputado?

Sandra Vaca, presente.

**LA C. SECRETARIA.** - ¿Alguna otra diputada o diputado?

Se cierra el sistema de viva voz para pase de asistencia.

Lista de Asistencia

Fecha y Hora 28-11-2020

09:28:10 Asistentes: 47

Nombre	Grupo Parlamentario	Asistencia
ABOITIZ SARO FERNANDO JOSÉ	PES	Normal
AGUILAR SOLACHE MARÍA GUADALUPE	MORENA	Normal
ALARCÓN JIMÉNEZ ERNESTO	PRI	--
ALVAREZ MELO MIGUEL ÁNGEL	PES	Normal
AVILA VENTURA MARTHA SOLEDAD	MORENA	Normal
AYALA ZÚÑIGA YURIRI	MORENA	Normal
BÁEZ GUERRERO ANA PATRICIA	PAN	Normal
BARRERA MARMOLEJO HÉCTOR	PAN	--
BATRES GUADARRAMA VALENTINA VALIA	MORENA	Normal
CAMACHO BASTIDA CIRCE	PT	--
CASTILLO MENDIETA PAULA ANDREA	PRD	Normal
CASTILLO PÉREZ CARLOS ALONSO	MORENA	--
CHÁVEZ CONTRERAS MARÍA GUADALUPE	MORENA	Normal
CHAVIRA DE LA ROSA MARÍA GUADALUPE	MORENA	--
CLAVEL SÁNCHEZ LIZETTE	SIN PARTIDO	Normal
DÓRING CASAR FEDERICO	PAN	Normal
ESTRADA HERNÁNDEZ LETICIA	MORENA	Normal
FUENTES GÓMEZ JESÚS RICARDO	MORENA	Normal
GARRIDO LÓPEZ DIEGO ORLANDO	PAN	Normal
GAVIÑO AMBRIZ JORGE	PRD	Normal
GÓMEZ OTEGUI LEONOR	SIN PARTIDO	Normal
GONZÁLEZ CASE ARMANDO TONATIUH	PRI	Normal

GUERRERO MAYA JANNETE ELIZABETH	PT	Normal
HERNÁNDEZ MIRÓN CARLOS	MORENA	--
HERNÁNDEZ TREJO ANA CRISTINA	MORENA	--
LERDO DE TEJADA SERVITJE GUILLERMO	SIN PARTIDO	--
LOBO ROMÁN VÍCTOR HUGO	PRD	Normal
MACEDO ESCARTÍN MIGUEL ÁNGEL	MORENA	Normal
MALDONADO SALGADO JOSÉ VALENTÍN	SIN PARTIDO	Normal
MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA JOSÉ DE JESÚS	SIN PARTIDO	Normal
MARTÍNEZ URINCHO ALBERTO	MORENA	Normal
MONTES DE OCA DEL OLMO PABLO	PAN	Normal
MORALES RUBIO MARÍA GUADALUPE	MORENA	--
MORALES SÁNCHEZ EFRAÍN	MORENA	Normal
NORBERTO SÁNCHEZ NAZARIO	MORENA	--

<b>Nombre</b>	<b>Grupo Parlamentario</b>	<b>Asistencia</b>
OLIVERA REYES DONAJI OFELIA	MORENA	Normal
OSORIO HERNÁNDEZ GABRIELA	MORENA	--
PADILLA SÁNCHEZ JOSÉ MARTÍN	MORENA	Normal
PARRA ÁLVAREZ EVELYN	PRD	--
PAZ REYES MARÍA DE LOURDES	MORENA	Normal
PÉREZ PAREDES ALFREDO	MORENA	Normal
QUIROGA ANGUIANO GABRIELA	PRD	Normal
RAMOS ARREOLA TERESA	SIN PARTIDO	Normal
RANGEL LORENZANA AMÉRICA ALEJANDRA	PAN	Normal
RODRÍGUEZ DÍAZ DE LEÓN JOSÉ LUIS	MORENA	--
ROJO DE LA VEGA PICCOLO ALESSANDRA	PVEM	Normal
ROSALES HERRERA ISABELA	MORENA	Normal
ROSSBACH SUÁREZ LILIA EUGENIA	MORENA	Normal
RUBIO ALDARÁN ELEAZAR	MORENA	Normal
RUIZ SUÁREZ RICARDO	MORENA	Normal
SALAZAR MARTÍNEZ MIGUEL ÁNGEL	PRI	Normal
SALDAÑA HERNÁNDEZ MARGARITA	PAN	Normal
SALGADO VÁZQUEZ RIGOBERTO	MORENA	Normal
SALIDO MAGOS MARÍA GABRIELA	PAN	Normal
SANTILLÁN PÉREZ EDUARDO	MORENA	--
SARMIENTO GÓMEZ LILIA MARÍA	PT	--
SOTO MALDONADO PAULA ADRIANA	MORENA	Normal

TABE ECHARTEA MAURICIO	PAN	Normal
TRIANA TENA JORGE	PAN	Normal
VACA CORTÉS SANDRA ESTHER	PRI	--
VARELA MARTÍNEZ LETICIA ESTHER	MORENA	Normal
VARGAS BERNAL JOSÉ EMMANUEL	MORENA	--
VILLALOBOS PÉREZ ESPERANZA	MORENA	--
VILLANUEVA RAMOS MARCO ANTONIO TEMÍSTOCLES	MORENA	Normal
VON ROEHRICH DE LA ISLA CHRISTIAN DAMIÁN	PAN	--
ZÚÑIGA CERÓN MARISELA	MORENA	Normal

Diputada Presidenta, hay una asistencia de 57 diputadas y diputados. Hay quórum.

**LA C. PRESIDENTA.** - Muchas gracias.

Se abre la sesión.

Esta Presidencia hace del conocimiento del pleno de este Honorable Congreso de la Ciudad de México que la presente convocatoria a esta Sesión Solemne es de conformidad con el Acuerdo CCMX/II/JUCOPO/051/2020 por el que se aprueba la realización de una Sesión Solemne en reconocimiento al personal del servicio médico, al personal de limpieza, al personal de resguardo, al personal de mantenimiento y al personal administrativo, todos del Congreso de la Ciudad de México.

Proceda la Secretaría a dar lectura del orden del día.

**LA C. SECRETARIA.** - Se procede a dar lectura al orden del día 28 de noviembre del 2020.

Sesión Solemne vía remota en reconocimiento del personal del servicio médico, al personal de limpieza, al personal de resguardo, al personal de mantenimiento y al personal administrativo, todos del Congreso de la Ciudad de México.

1.- Lista de asistencia y verificación de quórum.

2.- Lectura del orden del día.

3.- Honores a la Bandera.

4.- Un minuto de silencio en memoria de las personas que han perdido la vida a causa del contagio del Virus SARS-CoV-2.

5. Posicionamiento hasta por 5 minutos por cada grupo y asociación parlamentaria en el orden siguiente:

- I. Partido Verde Ecologista de México.
- II. Asociación Parlamentaria Encuentro Social.
- III. Grupo parlamentario del Partido del Trabajo.
- IV. Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.
- V. Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.
- VI. Grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.
- VII. Grupo parlamentario de MORENA.

6.- Himno Nacional.

7.- Honores a la Bandera.

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA.** - Se solicita a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de rendir Honores a la Bandera a su entrada al recinto y entonar el Himno Nacional.

*(Honores a la Bandera)*

*(Himno Nacional)*

**LA C. PRESIDENTA.** - Muchas gracias.

Les solicito a todos los presentes mantenerse de pie a fin de guardar un minuto de silencio en memoria de las personas que han perdido la vida a causa del contagio del Virus SARS-CoV-2.

*(Minuto de silencio)*

**LA C. PRESIDENTA.** - Muchas gracias. Pueden tomar sus asientos.

A continuación harán uso de la palabra hasta por 5 minutos para emitir un posicionamiento las y los siguientes diputadas y diputados: diputada Alessandra Rojo de la Vega Píccolo, del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México; diputado Miguel Ángel Álvarez Melo, de la asociación parlamentaria de Encuentro Social; diputada Jannete Elizabeth Guerrero Maya, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo; diputado Tonatiuh González Case, del grupo parlamentario del Partido

Revolucionario Institucional; diputado Víctor Hugo Lobo Román, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática; diputado Mauricio Tabe Echartea, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional; diputada Lourdes Paz Reyes, del grupo parlamentario de MORENA.

En consecuencia, se concede el uso de la palabra por 5 minutos a la diputada Alessandra Rojo de la Vega Píccolo, del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA PÍCCOLO.** - Muchas gracias, Presidenta. Muy buenos días. Saludo con mucho gusto a mis compañeras y compañeros diputados y a todas las personas que nos siguen por medios digitales.

Hoy estamos en una Sesión Solemne que a mi parecer es una de las más importantes y especiales que se han realizado en esta I Legislatura del Congreso de la Ciudad de México, ya que las personas a las que reconoceremos son parte fundamental en el día a día de todas y cada una de nuestras actividades.

Honar la labor realizada por el personal administrativo, el servicio médico, el servicio de limpieza, de mantenimiento y resguardo que laboran en el Poder Legislativo de la capital del país, retoma especial relevancia en estos momentos de emergencia sanitaria, en donde se ha llevado al límite no sólo las labores de todas y todos estos profesionales sino también el funcionamiento entero de nuestro Congreso.

Así es, nos hemos tenido que ir adaptando minuto a minuto en nuestras labores para no dejar de cumplir con nuestras obligaciones como legisladoras y legisladores, y cada una de estas personas trabajadoras han sido parte fundamental para lograr ese objetivo.

Debo decir que este reconocimiento es más que merecido, aunque no debe ser de un solo día, y por eso en el Partido Verde lo hemos manifestado permanentemente, ya que su destacado desempeño en todas y cada una de las áreas mencionadas también lo ha sido de manera continua. Gracias a ellas y a ellos el Congreso funciona, sin todas ellas y ellos no podríamos hacer casi nada.

Reiteramos nuestro agradecimiento, nuestra admiración, pero sobre todo nuestro compromiso para seguir mejorando sus condiciones laborales, su salario, sus prestaciones y en general todo aquello que necesitan para hacer su trabajo.

El personal administrativo, de servicio médico, de limpieza, de mantenimiento y de resguardo ha demostrado ser un pilar fundamental ante esta emergencia sanitaria, por lo que salvaguardar su integridad, su estabilidad laboral y principalmente su vida se convierte en una obligación para quienes tenemos en nuestras manos la posibilidad de procurarles seguridad, estabilidad y bienestar a ellas, a ellos y a sus familiares.

Desde el Partido Verde les queremos mandar un abrazo solidario y cariñoso. Estoy segura que todas y todos los legisladores hemos tenido que acudir directa o indirectamente a cualquiera de los servicios que prestan. Gracias a estos servicios que nos brindan es que podemos hacer nuestro trabajo en beneficio de la ciudadanía, por lo que a nombre de ella también las y los felicito.

Antes de concluir y de manera muy especial también quiero reconocer a todas aquellas personas trabajadoras del Congreso que ya no están con nosotros, particularmente a los que han perdido la vida derivado del COVID-19, por quienes me gustaría pedirles a todas y a todos un minuto de aplausos, si la Presidenta tiene a bien conceder esta solicitud.

Muchas gracias, Presidenta. Es cuánto.

**LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.** - Muchas gracias, diputada Alessandra de la Vega.

Si gustan ustedes, con mucho gusto concedo el minuto, pero si les parece bien lo hacemos al final de todas las intervenciones.

**LA C. DIPUTADA ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA PÍCCOLO.** - Muy bien Presidenta. Muchas gracias.

**LA C. PRESIDENTA.** - Muchas gracias. Se concede el uso de la palabra, hasta por 5 minutos, al diputado Miguel Ángel Álvarez Melo, de la asociación parlamentaria Encuentro Social. Adelante, diputado Álvarez Melo.

**EL C. DIPUTADO MIGUEL ÁNGEL ÁLVAREZ MELO.** - Muchas gracias, diputada Presidenta.

A los empleados del servicio médico, de limpieza, de resguardo, mantenimiento y personal administrativo del Congreso de la Ciudad de México; a todas las diputadas y diputados; a todos los presentes.

Es una lástima que la crisis sanitaria por la cual estamos atravesando nos imposibilite a todas y a todos los presentes de esta sesión virtual vernos personalmente para

extenderles a cada uno de ustedes de manera presencial el reconocimiento y felicitación de quienes prestan sus servicios al Congreso de la Ciudad de México.

Las instituciones las hacen no solamente la Constitución y las leyes sino también sus servidores públicos, las personas, hombres y mujeres que, prestando sus servicios, su vida, su integridad, su tiempo, ausentándose también de sus familias, dan su fuerza de trabajo, sus servicios físicos e intelectuales.

Este Congreso de la Ciudad de México, antes Asamblea Legislativa del Distrito Federal, con una vida de apenas 32 años, ha sido testigo no solamente de los cambios trascendentales que han existido en la vida pública de la Ciudad de México, sino también de las luchas sociales y democráticas enarboladas por los habitantes de la Ciudad de México, testigo de la lucha democrática, de la institucionalidad democrática oficialista a la exigencia de la transición e instauración de un régimen democrático, hasta llegar a la transformación.

El logro no solamente ha sido de quienes han tenido la distinción de ser representantes populares, sino también de quienes se han dedicado a preservar el adecuado funcionamiento de una institución legislativa, como lo es hoy el Congreso de la Ciudad de México, un órgano constitucional que representa la soberanía del pueblo, la voluntad popular, el espacio de reflexión y discusión que adopta las decisiones de gobernabilidad en el contexto de la democracia y la pluralidad.

Por ello, nuestro reconocimiento a esos hombres y mujeres que han laborado en el Congreso, en sus distintos puestos y funciones, pues sin ellos no hubieran podido cumplir los legisladores de otros tiempos y mucho menos nosotros, en estos difíciles días, con la responsabilidad constitucional de legislar a favor de la Ciudad de México.

Gracias al personal administrativo, al de resguardo, al servicio médico, al de limpieza, al de mantenimiento, por acompañarnos estos días, meses y años en el funcionamiento de una institución que, dentro de la pluralidad, la convergencia y la divergencia ha buscado lo mejor para la Ciudad de México. Felicidades a todas y a todos.

Es cuanto, diputada Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA.** - Gracias, diputado.

Se concede el uso de la palabra, hasta por 5 minutos, a la diputada Jannete Elizabeth Guerrero Maya, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA JANNETE ELIZABETH GUERRERO MAYA.** - Gracias, diputada Presidenta. Con su venia. Muy buenos días a todas y a todos.

Sismos, inundaciones y la actual pandemia por la COVID-19 son ejemplos en donde la vocación solidaria y fraterna de nuestra sociedad sobresalen por más desalentadora que sea la situación.

Este año habrá de pasar a la memoria de toda la ciudad, del país y del mundo porque efectivamente la COVID-19 nos tomó por sorpresa. Nadie imaginaba ni dimensionaba el cambio de rumbo que tomarían nuestras vidas, desde la manera en la que nos relacionamos, estudiamos y trabajamos, hasta el empezar a aprender nuevos hábitos.

Pero son también situaciones extraordinarias como éstas las que abren la oportunidad de reinventarnos desde muchos campos de acción, así como para ser mejores personas, más empáticas, responsables y agradecidas, porque esta ha sido una batalla que ha requerido de la valentía, vocación y cumplimiento del deber de hombres y mujeres que sirven a la sociedad, y que tristemente algunas y algunos de ellos incluso ya no están entre nosotros. La emergencia sanitaria nos ha mostrado que son miles de heroínas y héroes que por meses han arriesgado su vida para preservar la de otras personas.

Ha sido mucho el reconocimiento a médicas, médicos, enfermeras, enfermeros y todo el personal de salud que está en la primera línea de batalla contra el nuevo coronavirus, pero este día aplaudimos a quienes nos acompañan a diario, incluso a la distancia, para seguir aportando desde esta trinchera legislativa a sacar adelante a nuestra querida ciudad: personal del área del servicio médico, de limpieza, mantenimiento, resguardo y administrativo de este Congreso capitalino. A ellas y a ellos nuestro más alto reconocimiento. Muchísimas gracias.

Son ustedes nuestras heroínas y héroes más próximos, que nos acompañan a pesar de las limitantes. Les damos gracias no sólo por su lealtad y desempeño profesional sino también al no darse por vencidas ni vencidos. No se dejaron vencer porque sabemos que son muchas y muchos de ustedes que han sacrificado tiempo, espacios e incluso arriesgado su salud a fin de que el quehacer legislativo no le falle a la ciudadanía.

Tampoco tiraron la toalla a pesar de que tuvimos que migrar a lo digital, porque, aunque dejamos de asistir físicamente, ustedes no fueron del todo, siempre han sido lo más importante para el Congreso, cuidándonos cuando debemos acudir, manteniendo limpias

las instalaciones, resguardando cada inmueble y brindando seguimiento a todo el proceso administrativo que se requiere.

Finalmente, tampoco se han dado por vencidas ni vencidos en medio de lo riesgoso que resultó salir de casa en medio del confinamiento para seguir cumpliendo con su servicio. Al final de cuentas es también gracias a todas y a todos ustedes que podemos sacar adelante nuestro trabajo.

Sabemos que no ha sido menos difícil para ustedes, en algunos casos sus familias también fueron alcanzadas por el virus, en otros sus compañeras y compañeros de trabajo. Gracias por seguir aquí. Gracias por superar el miedo y por cumplir su compromiso con dedicación y fortaleza. Sé que a pesar de que tuvieron que rediseñar muchas de sus tareas cotidianas y adaptarse a esta nueva normalidad, entienden que sólo trabajando juntas y juntos saldremos adelante.

Sigamos siendo personas agradecidas con quienes de alguna u otra manera nos cuidan. Sigamos agradeciendo a todas las compañeras y compañeros de este Congreso, son quienes verdaderamente están en todo momento y a pesar de toda circunstancia.

Honremos a quienes nos permiten continuar respondiendo a la ciudadanía. No nos equivoquemos, el trabajo legislativo es esencial para la vida de nuestro país, pero es imposible realizarlo sin el apoyo de tantas personas que están tras bambalinas, comprometidas siempre también por nuestra ciudad y nuestro país. El pueblo se los reconocerá. Mil gracias.

Es cuanto, diputada Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA.** - Muchas gracias, diputada Jannete Guerrero. Se concede el uso de la palabra, hasta por 5 minutos, al diputado Tonatiuh González Case, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Adelante, diputado.

**EL C. DIPUTADO ARMANDO TONATIUH GONZÁLEZ CASE.** - Con su venia, diputada Presidenta. Buenos días, compañeras y compañeros y a todas las personas que nos acompañan a través de las diversas plataformas.

*Quando los hombres se ven reunidos para algún fin descubren que pueden alcanzar también otros fines, cuya consecución depende de su mutua unión.* Tomas Carlyle.

El tema de la pandemia por el virus SARS-COV-2, mejor conocido como el coronavirus, ha ocasionado una crisis sanitaria a nivel mundial, que a la vez lamentablemente ha

cobrado millones de vidas. En estos momentos quién no ha tenido conocimiento del fallecimiento de una persona cercana o conocido, de un amigo o de un familiar.

Esta pandemia que se agudizó a finales del mes de febrero ha dejado rezagos graves en la población mundial y de nuestra nación, tanto en lo económico como en lo social.

En la Ciudad de México, tema que a nosotros nos compete, se han cerrado negocios, muchas personas han perdido su empleo y otras tantas de las que aún siguen laborando se han infectado con este peligroso virus.

A pesar de lo peligroso de esta enfermedad, hay personas que siguen laborando, porque hay actividades esenciales que no se pueden detener; por ejemplo, varias instituciones de gobierno no cerraron sus puertas porque brindan servicios esenciales a la comunidad.

En el caso del Congreso de la Ciudad de México donde si bien se suspendieron actividades laborales, se exceptuaron aquellas que son indispensables para su funcionamiento, como las que desarrollan el personal médico, de limpieza, administrativo, de mantenimiento y de resguardo, quienes no solo se enfrentan al riesgo latente de contagiarse de la enfermedad, sino que también ponen en riesgo a sus familias.

En este sentido y de manera muy lamentable ya ha habido decesos del personal del Congreso al contagiarse por la enfermedad de la COVID-19. Es por ello que solicité a la Junta de Coordinación Política de este Honorable Congreso reconocer públicamente en una Sesión Solemne, que es la que hoy nos ocupa, al personal médico, de limpieza, administrativo, de mantenimiento y de resguardo, todos ellos que laboran cabalmente en este Recinto Legislativo.

No solo es un reconocimiento, sino un agradecimiento pleno a todos ellos que diariamente nos demuestran que el compromiso, la lealtad y el compañerismo son aún más notables cuando a todos nos une una cosa que es el sobrevivir.

Como grupo parlamentario del PRI, somos conscientes de la gran labor que realizan diariamente, gracias a su trabajo el Congreso no colapsó en sus actividades, ustedes son parte fundamental de la operatividad legislativa de la ciudad.

Hago un llamado a que como seres humanos seamos empáticos, logremos que la solidaridad sea el estandarte en nuestras acciones. Yo tengo la certeza que como mexicanos saldremos adelante siempre y cuando unamos fuerzas y reconozcamos a quienes nunca bajan la guardia.

Finalmente, concluyo, gracias por su labor y gracias por no bajar la guardia.

Por su atención, gracias.

Es cuanto, Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.** - Muchas gracias, diputado Tonatiuh.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Víctor Hugo Lobo Román, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputado.

**EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN.** - Muchas gracias, diputada Presidenta.

Muy buenos días a todas y todos mis compañeras y compañeros legisladores, y por supuesto esta mañana saludamos con particular afecto y reconocimiento a nuestros compañeros con quienes coincidimos y sumamos nuestros esfuerzos para construir este Congreso de la Ciudad de México.

Sin duda, México está en duelo, la tragedia alcanza a los hogares, en el mes en curso se colocó desafortunadamente país en el toc mundial de la tasa de letalidad en el caso de muertes por los contagiados que se dan. El dolor humano de más de 100 mil familias, padecen la pérdida de un ser querido; a veces pareciera poco para quienes atienden esta pandemia y para quienes aún piensan que han tomado medidas correctas.

La Ciudad de México, particularmente desde el corazón de todos los mexicanos, el 17 por ciento se encuentra de quienes han fallecido en nuestro país y eso sin duda nos pone en una condición muy compleja a quienes realizamos nuestra actividad fundamentalmente en el entorno del Centro Histórico.

Recordemos que en febrero nos tocó estar en tribuna y solicitábamos a la Jefa de Gobierno, a la Secretaria de Salud y al gobierno federal la contención de lo que se veía llegar, un letal virus, que le diéramos seguimiento al caso cero y que realizáramos pruebas de detección y rastreo. De haber entendido este Congreso este asunto de urgente y obvia resolución, muy probablemente se hubieran salvado vidas, tal vez si las autoridades responsables hubieran sido sensibles hoy no seríamos el país con la mayor tasa de letalidad en el mundo.

Esta Sesión Solemne es en honor a las y los trabajadores del Congreso de la Ciudad de México, quienes son el corazón imprescindible del que lo hace funcionar, su trabajo es un latido que la vida le da al funcionamiento del Poder Legislativo y el poder de la gente. Legislaturas van y Legislaturas vienen, pero sin duda, las trabajadoras y los trabajadores del Congreso se quedan, su pasión, su talento, su conocimiento, su experiencia y su compromiso fortalecen el verdadero quehacer legislativo.

Desde la actividad más simple hasta la más compleja las mujeres y hombres de las áreas del servicio médico, de limpieza, de resguardo, de mantenimiento y de las áreas administrativas día a día hacen una verdadera y auténtica vocación de servicio. Por ello, de todo corazón expresamos nuestro profundo respeto y nuestras más sentidas condolencias a los familiares de quienes han perdido la batalla contra este virus y sus complicaciones; especialmente y no quiero dejar de mencionar a dos compañeros de resguardo, a Laureano Durán Soriano, a Héctor David Arroyo Martínez. Las pérdidas de vida son irreparables, incuantificables y son el hecho más doloroso y lacerante de esta pandemia.

Sin duda una Sesión Solemne no calma el profundo dolor de las y los deudos; las palabras de los grupos parlamentarios podrían ser irrelevantes si no van acompañadas de acciones concretas que garanticen la salud de las y los trabajadores que están en la caja de pago, que reciben correspondencia, que vigilan y cuidan el Recinto Legislativo o las oficinas alternas, que dan limpieza o mantenimiento a nuestras instalaciones y que hacen actividades técnicas o de apoyo legislativo.

Una Sesión Solemne no retribuye tampoco una justa remuneración del trabajo imprescindible que realizan las y los trabajadores del Congreso, su alta responsabilidad supera con creces cualquier reconocimiento. Por ello, a nombre de nuestro grupo parlamentario, nuestra más sincera gratitud por su profunda y genuina convicción de servicio.

Desde nuestro grupo parlamentario asumimos con responsabilidad y mucho antes que así determinara el gobierno federal que suspendiéramos las actividades en el Congreso, esa primera semana fuimos criticados, pero decíamos que era importante mantenernos a distancia por las y los trabajadores que asistían y que son prácticamente mil personas las que atienden las actividades. El tiempo nos dio la razón y el trabajo a distancia es una necesidad y una obligación para el sector público y privado.

Reconocemos desde nuestro grupo parlamentario con admiración a las y los trabajadores que han permanecido valientemente la frente de sus funciones, sin duda son vitales y valiosas la realización de las tareas impostergables de este cuerpo legislativo.

Desde la izquierda continuaremos luchando con ahínco por sus derechos laborales y sus libertades por la defensa de las conquistas laborales que le pertenecen, tal y como lo hicimos durante este año, a pesar de esta crisis. Logramos en consenso la contratación de las y los trabajadores que prestan los servicios de limpieza, eliminando la figura del outsourcing, algunos trabajan desde las labores de la Asamblea de Representantes, era una deuda histórica y justa garantizar un trabajo digno.

Finalmente, seguiremos impulsando la cultura del esfuerzo y el reconocimiento en el cumplimiento al deber y la lealtad institucional, a pesar de los riesgos a la salud. Por ello nos comprometemos a impulsar la posibilidad de ampliar los derechos laborales de la base trabajadora y a mejorar sus condiciones laborales.

Gracias a todas y todos los compañeros que laboran en este Congreso y que han mantenido interrumpidamente sus tareas legislativas, trabajando para que la Ciudad de México cuente con mejores leyes e impulse acciones para abatir la pandemia y los grandes problemas y retos de nuestra querida ciudad. Unidos saldremos adelante, a pesar de las adversidades.

Mi más sincero y fraterno reconocimiento a todas y todos ustedes.

Muchas gracias y muy buen día.

Gracias, Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA.** - Muchas gracias, diputado Víctor Hubo Lobo Román.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Mauricio Tabe Echartea, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. Adelante, diputado.

**EL C. DIPUTADO MAURICIO TABE ECHARTEA.** - Muchas gracias, Presidenta.

La vida del Congreso la hacemos todas y todos y gracias a todo el personal, al de limpieza, administrativo, el servicio médico, de resguardo, a los trabajadores sindicalizados y a los que no están sindicalizados también, a los equipos técnicos de las Comisiones y las unidades administrativas, a todo el personal de módulos y de los grupos parlamentarios, porque gracias a todos y a todas, el Congreso sigue adelante y sigue trabajando.

La pandemia que inició a principios del año ya lleva más de 100 mil muertos en el país, ha sido un verdadero drama para muchas familias, para muchas personas, y una tragedia la forma en cómo el gobierno la ha enfrentado. Por eso, como ya se ha dicho, las tasas de contagio y de letalidad del país y de la ciudad, son sobresalientes. Cuando se quería tapar el sol con un dedo al inicio de la pandemia, desde la Junta de Coordinación Política tomamos los acuerdos necesarios para prevenir el riesgo de contagio de todas y todos, eso nos hizo adoptar cambios que nunca hubiéramos imaginado.

Hoy estamos sesionando virtualmente y en su momento tuvimos que suspender las labores ordinarias del Congreso, todo ello pensando en lo más importante que es cuidar la vida de todas y todos, en evitar que el contagio se disparara en la ciudad, fue una medida de responsabilidad que tomamos. Sin embargo, no todos dejaron de laborar y con todo y eso, el contagio nos llegó por donde menos esperábamos, hoy nos estremecen las pérdidas que tuvimos, la de Héctor David Arroyo Martínez, la de Laureano Durán Soriano, la de José Esteban Eutiquio Morales Montiel, la de Esteban Asunción Espinosa Santiago la de Luis Rey Alcántara, quienes formaban parte de la vida en este Congreso y hoy están en nuestra memoria.

Envío un abrazo muy caluroso para sus familiares y nuestro reconocimiento y, sobre todo, también aprovecho para enviar un abrazo afectuoso para todas y todos nuestros compañeros que ya han sufrido las pérdidas de esta tragedia. Aunque todos somos iguales, desafortunadamente en este Congreso no todos los trabajadores son iguales, porque la mayoría no cuenta con las prestaciones sociales que por ley deben gozar; por eso hemos insistido en que se deben garantizar para todas y para todos, las mejores condiciones, las de ley, los derechos sociales, a la seguridad social, también los incrementos salariales anuales para que año con año no se deterioren sus ingresos. Fue una pena o ha sido una pena que no se hayan querido aprobar las propuestas de incremento para los trabajadores de las Comisiones que llevan más de 15 años con el mismo nivel de ingreso y ahora que nos acercamos al fin de Legislatura debemos garantizar y dar seguridad de que se contemplen los casos de liquidaciones o finiquito que por ley corresponden a los trabajadores. No es posible que en una institución pública seamos candil de la calle y oscuridad de la casa. Muchas y muchos de nuestros colaboradores hoy no cuentan con seguridad social y sus derechos sociales están en el limbo; preocupa muchísimo que con el recorte que ha planteado el gobierno para el Congreso al final de la Legislatura muchos de nuestros trabajadores quedarán a la deriva,

y tenemos una enorme responsabilidad para mantener un Congreso que haga más con menos, cuidar los recursos públicos, pero no a costa de castigar a los trabajadores, estamos obligados a garantizar los derechos sociales de todas y de todos nuestros trabajadores para que el día de mañana no se vayan con una mano atrás y otra adelante, sería muy injusto.

Pongámonos por un momento en los zapatos de muchas jefas y jefes de familia y cuando hablemos de sus derechos, no hay que regatearles, no hay que pensar solamente en los recursos, sino pensemos en todos los desafíos y los problemas que enfrentan los jefes y las jefas de familia.

Las y los diputados del PAN queremos aprovechar este espacio para agradecerles muy sinceramente a todas las trabajadoras y trabajadores del Congreso de la Ciudad y les reconocemos todo lo que han hecho para dar vida este Congreso, a pesar de las circunstancias tan difíciles por las que estamos atravesando.

Yo de verdad hago un llamado a todos los grupos parlamentarios a que reconozcamos con las palabras de gratitud, pero agradezcamos con los hechos para que los derechos laborales de todas y de todos los trabajadores del Congreso sean una realidad y no se queden solamente en el discurso.

Es cuánto.

**LA C. PRESIDENTA.** - Muchas gracias, diputado.

Ahora se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Lourdes Paz Reyes, del grupo parlamentario de MORENA. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA LOURDES PAZ REYES.** - Muy buen día a todas y a todos.

Saludo a mis compañeras y a mis compañeros legisladores, también a los profesionales y personal operativo del servicio médico, limpieza, resguardo y administración de este Congreso, así como a todas las personas que nos ven y nos escuchan por los medios digitales de esta Soberanía.

Es un honor para mí estar con ustedes en esta ceremonia solemne con motivo de reconocer su loable labor. Un héroe es un individuo común que encuentra fuerza para perseverar y soportar a pesar de los obstáculos.

En estos momentos de lucha, dolor y miedo solo las y los grandes funcionarios públicos demuestran su calidad, su valía y su comportamiento. Así lo han demostrado ustedes. Sin

su trabajo y todas y todos y cada uno de nosotros nos veríamos indefensos ante las circunstancias y ante semejante crisis. Sin embargo, gracias a su entrega han conseguido darnos una lección de altruismo. Con su ejemplo nos han enseñado que en la vida existen personas que no solo piensan en sí mismos, sino que existen muchas otras que velan por conseguir el bien general.

En sus manos todas y todos somos iguales, somos vulnerables. La salud no entiende convencionalismos, de clases sociales, de cargos o de partidos, somos sencillamente personas.

Hoy también recordamos a aquellos que perdieron la vida en esta pandemia, en esta crisis de salud que está azotando a todo el mundo, hoy recordamos con afecto, con cariño a Héctor David Arroyo Martínez, a Laureano Durán Soriano, a José Esteban Eustaquio Montiel, a Luis Rey; hoy celebramos su heroísmo, hoy celebramos su solidaridad y su valentía, su sentido del deber; hoy les decimos muchas gracias.

Gracias a todas y a todos estos trabajadores por despertar todas las mañanas para seguir trabajando por el bienestar y la salud de las y los trabajadores de este Congreso. Gracias por cuidar de nuestro bienestar. Gracias por no tener miedo de acercarse cuando la mayoría estamos aislados. Gracias por decidir cambiar sus noches y ratos en familia, porque con su labor este poder legislativo puede seguir en funciones. Gracias por intentar devolverle la esperanza a todos los que la han perdido. Gracias por sus funciones en esta Soberanía, pues gracias a ellas no han parado, porque la democracia no solo depende de unos cuantos.

Por ello su labor y sacrificio es reconocido por este Congreso de la Ciudad de México, porque su actuar expresa de manera clara los valores que nuestra ciudad y en este país que han sido enarbolados a lo largo de la historia, pero además su actuar representa los valores e ideales de esta cuarta transformación de la vida pública de México.

Es un gusto acompañarles, porque de las mexicanas y mexicanos fraternos y solidarios siempre se aprende algo.

Me faltaría tiempo para nombrar a cada uno de ustedes, pero tengan nuestra eterna gratitud.

Hoy me atrevo a decir que son verdaderos ejemplos para esta ciudad, sin distinción de profesión ni categoría, pues todas y todos fueron parte fundamental de nuestro camino,

cuya meta fue no parar, pues la actividad legislativa es considerada como una actividad esencial.

No me queda más que expresarles a nombre del grupo parlamentario de MORENA nuestro reconocimiento no solamente en el aplauso, porque lo merecen a diario, sino que a través del acompañamiento y de los comportamientos sociales adecuados.

Decirles a todas y a todos que desde el grupo parlamentario de MORENA estamos velando y estamos luchando porque todos sus derechos laborales sean salvaguardados y sean respetados. No tengan duda de eso.

También decirles que apreciamos cada hora y cada minuto de su trabajo con la finalidad de regresar a tiempos conocidos ahora como normales.

Juntos combatiremos esta enfermedad y si permanecemos unidos, estoy segura que lo superaremos. El futuro es incierto, sin embargo, generaciones y legislaturas futuras tendrán un gran ejemplo de solidaridad.

Por último, sumándome a las peticiones de mis compañeros legisladores que ya lo han pedido anteriormente, solicitaría a la Presidenta de la mesa directiva conceda un minuto de aplausos por aquellas personas trabajadores del servicio médico, limpieza, resguardo y administrativo de este Congreso de la Ciudad y que derivado del cumplimiento de su trabajo han perdido la vida, así como para las y los funcionarios que siguen cumpliendo su labor.

Hoy la Ciudad de México requiere que estemos unidos en el compromiso de trabajar juntos con profesionalismo y ética.

Muchas gracias a todas y a todos, estos compañeros de nuestra Legislatura.

Muchas gracias a todas y a todos por escucharme.

**LA C. PRESIDENTA.** - Muchas gracias, diputada Lourdes Paz.

Se solicita a los presentes ponerse de pie para brindar un minuto de aplausos en memoria de las personas que han perdido la vida a causa del contagio del virus SARS-COV2 y para el personal del Congreso que durante esta pandemia en cumplimiento de sus funciones no han dejado de asistir.

*(Minuto de aplausos)*

**LA C. PRESIDENTA.** - Muchas gracias, diputadas y diputados. Podemos tomar nuestros asientos.

Solicito a la diputada Secretaria realice las incorporaciones de las diputadas y diputados a la presente sesión.

**LA C. SECRETARIA.** - Sí, diputada Presidenta Diputadas y diputados, quien desee incorporarse a la sesión solemne, es el momento para hacerlo.

Santillán, por favor

Circe Camacho, por favor

Vargas Bernal, por favor

¿Héctor Barrera sí quedo, verdad? Gracias

¿Alguna otra incorporación, diputadas y diputados?

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.** - Muchas gracias.

Antes de concluir, quiero externar como Presidenta de la Mesa Directiva mi más sentido pésame para todos los familiares de los trabajadores que han fallecido a causa de esta pandemia y también felicitar y agradecer al personal que no ha dejado de asistir en todo este tiempo a los trabajos que se tienen que realizar.

Muchas gracias a todos por su tenacidad, por su empeño, por su compromiso con este Congreso de la Ciudad de México.

Insértese el acta de la presente sesión solemne en el Diario de los Debates.

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión y se cita para la sesión ordinaria vía remota que tendrá lugar el día martes 1º de diciembre del año en curso a las 09:00 horas.

Se ruega a todos su puntual asistencia.

Muchas gracias.

